

## EDITORIAL

### **PALABRAS DEL EQUIPO EDITOR**

Hay días que son para celebrar, y este claramente es uno de ellos. La publicación del segundo número de la *Revista MERCOSUR de Políticas Sociales* es motivo de celebración para la comunidad académica vinculada a los procesos de integración y desarrollo social regionales.

La Revista contiene un ensayo que presenta una visión política sobre la evolución de la Ciudadanía en el MERCOSUR, elaborado por Mauricio Devoto, embajador argentino ante ALADI-MERCOSUR. Este ensayo contiene interesantes pistas respecto a cómo orientar los esfuerzos políticos para la construcción ciudadana dentro del bloque.

Luego, en la sección científica de la Revista, encontraremos un total de 16 artículos originales, productos de investigadores de universidades, centros de investigación y ámbitos estatales de la región. Los temas tratados en este segundo número abarcan dimensiones tales como los sistemas de protección social de los países del bloque, reflexiones en torno a la vinculación del Plan Estratégico de Acción Social (PEAS) con la agenda global del desarrollo contenida en los ODS 2030. Hay miradas en torno a la construcción de ciudadanía en espacios fronterizos, especialmente sobre el acceso en salud, balance sobre la situación de las enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT) y las opciones para los foros del MERCOSUR Salud sobre el tema.

Otro de los temas abordados son los elementos en materia de protección de datos en los sistemas estadísticos de los Estados miembros del MERCOSUR, el cual hace referencia a un análisis del corpus jurídico de normas administrativas específicas de los países miembros del bloque. Por otro lado, se abordan casos específicos de políticas sociales implementadas en distintos países del MERCOSUR, tales como la incidencia de los cambios presidenciales en la gestión de programas de transferencia de rentas en Brasil, las políticas públicas hacia los indígenas y las posibilidades de participación social y política de estos pueblos.

Este segundo número también contiene visiones sobre el desarrollo de las políticas sociales en el Paraguay. Revisión de los impactos redistributivos del programa de pensión alimentaria para adultos mayores, estudios sobre la evolución histórica de las políticas de salud mental y una reflexión sobre el proceso de formación profesional del trabajo social, vinculando con las políticas sociales y el desarrollo nacional en el contexto regional. Son valiosos aportes, que contribuyen a ampliar el conocimiento sobre la realidad de la sociedad paraguaya.

En síntesis, podemos decir que este segundo número trae un renovado compromiso hacia la discusión de las políticas sociales, el estatuto de ciudadanía y el proceso de integración en el MERCOSUR, con un cierto énfasis en las realidades sociales más postergadas dentro del bloque.

Por último, queremos terminar sin antes agradecer al Comité Científico de la RMPS y a todo nuestro magnifico banco de evaluadores. Sin su desinteresada colaboración, todo esto no sería posible.

Ya nos encontraremos de nuevo, en la próxima edición de la RMPS.

*Marcelo Setaro Montes de Oca, Carmen García, Nabuel Oddone,  
Renan Schlap Xavier*  
Revista MERCOSUR de Políticas Sociales  
Instituto Social del MERCOSUR